

LOS ABARCA DE BOLEA, MARQUESES DE TORRES

Rafael DE FANTONI Y BENEDÍ

Don Pedro Pablo Abarca de Bolea y Ximénez de Urrea, décimo conde de Aranda, grande de España, quinto marqués de Torres, caballero de la Real e Insigne Orden del Toisón de Oro y capitán general de los Reales Estados, falleció el 9 de enero de 1798 en su señorío de Épila (Zaragoza). El que fue primer ministro con los reyes don Carlos III y don Carlos IV pertenecía por varonía al linaje de los Abarca de Bolea, marqueses de Torres de Montes (Huesca), señores de las baronías de Siétamo, Torres y Clamosa en el reino de Aragón.

La gran raza feudal de los Abarca eran descendientes agnados del rey de Pamplona y conde de Aragón don Sancho Garcés I Abarca (905-925). Así lo probaron ante la Real Audiencia de Aragón, según consta en instrumentos de la época, algunos miembros de este viejo linaje feudal: don Francisco Abarca, señor de la baronía de Gavín, don Felipe Abarca, barón de Garcipollera, don Sancho Abarca, señor de la baronía de Serué, don Bernardino de Bolea y Portugal¹ y don Sancho de Abarca Herrera de Guzmán Núñez de Toledo y Luna, primer conde de La Rosa, señor de las baronías de La Rosa, Acín, Garcipollera...

¹ Archivo Histórico Provincial de Zaragoza (AHPZ), sala 1ª, 95/4. Pruebas de nobleza del vicescanciller de Aragón don Bernardino de Bolea. Representante de la línea mayor de los Abarca es en la actualidad mi dilecto amigo el barón de Gavín, don Manuel Fuertes de Gilbert y Rojo, grande de España, de la Asociación de Hidalgos a Fuero de España.

Los Abarca reales se confunden con el paso del tiempo con la muy noble casa de los Bolea.

El 25 de junio de 1281 tuvieron lugar las capitulaciones matrimoniales del noble don Alonso Abarca y Bergua, *ricohome* de Aragón, con doña Juana Martínez de Bolea. Dicha dama impuso que sus hijos y descendientes varones deberían usar en primer lugar el linaje y las armas de los Bolea.

Hasta el año 1620, cuando don Felipe III, rey de España y las Indias, elevó el señorío de Torres de Montes a la dignidad marquesal, estos Bolea se habían olvidado de su *Abarca* (pese a las pruebas de nobleza de los antepasados, padres y abuelos de don Martín de Bolea, que demostraban su descendencia de la casa real Abarca). Los documentos legales de la baronía siguen haciendo caso omiso al linaje de la varonía (Abarca). Es cierto que, desde el siglo XIII hasta el XVII, ni en Zaragoza, ni en Siétamo, Torres o Maella sonaban otras *abarcas* que las del *calcero* de sus pastores.²

Los Bolea del Somontano miraban a los Abarca del Pirineo como a los parientes pobres montaraces y rudos, colgados de sus riscos de Monrepós, Jánovas, Gavín, Garcipollera, La Rosa de San Vicente y Serué.

Será el primer marqués de Torres, don Martín Abarca de Bolea y Fernández de Heredia, el que en la primera década del siglo XVIII rehabilite el *Abarca* de su sexto abuelo, Alonso Abarca y Bergua, ricohombre de Aragón.

LOS ABARCA DE BOLEA

Iniciamos el estudio genealógico de los Abarca, linaje de los marqueses de Torres, con el infante don Ramiro Sánchez Abarca, al que tomamos como genearca de la estirpe.

Ramiro Abarca, infante de Pamplona, hijo del rey Sancho Garcés II Abarca y de doña Urraca Fernández (hija del conde soberano Fernán González, primer conde independiente de Castilla) fue hermano del rey de Navarra García Sánchez el Temblón o el Trémulo³ y de Gonzalo Sánchez Abarca, gobernador de Aragón e intitulado rey, muerto en el año 992.

² AHPZ, 83/16. Casas nobles, Aranda-Hijar.

³ García Sánchez el Temblón, rey de Navarra y conde de Aragón (994-1100), hizo donaciones al monasterio de Leire; le sucedió su hijo el gran rey Sancho III Garcés el Mayor (1000-1035).

En un privilegio del rey al monasterio de Leire del año 978⁴ se dice que el infante Ramiro Sánchez Abarca está enterrado en dicho monasterio. Ignoramos con quién casó pero fue su hijo *Sancho Abarca*, ricohombre de Navarra y señor de las Bárdenas. No conocemos el nombre de su cónyuge pero su hijo fue *Sancho Sánchez Abarca*, ricohombre de Navarra, señor de las Bárdenas, padre de *Lope Sánchez de Abarca*, ricohombre, quien en el año 1130 permutó las Bárdenas por la tenencia de Jaca y la baronía de Gavín. Don Lope Abarca, señor de Gavín, casó con doña Toda Ruiz de Azagra y Alagón, hija de los ricohombres don Rodrigo de Azagra, señor de Estella, y su mujer, doña Toda Garcés de Alagón.

El barón de Gavín floreció en los reinados de don Ramiro II el monje y de don Ramón Berenguer IV, conde de Barcelona, marqués de Lérida y de Tortosa. De su matrimonio fue hijo *Rodrigo de Abarca y Ruiz de Azagra*, señor de Gavín y de Funes, casado con doña Alamandra de Luna, en la que engendró a *Sancho Abarca y Luna*, ricohombre de Aragón, señor de Gavín, casado con doña Oria Ximénez de Urrea, hija del señor de Biota y el Bayo, padres de *Rodrigo Abarca y Ximénez de Urrea*, señor de Gavín, que floreció en el reinado de Pedro II el Católico, conde de Barcelona,⁵ y casó con doña Sibila Cabrera y Castro, sobrina de Ermengol VIII, conde de Urgel.

Sancho Abarca y Cabrera, señor de Gavín, casado con doña Violante de Bergua, fue vasallo del rey-conde don Jaime I el Conquistador (1213-1276). Ambos fueron padres del ricohombre de Aragón *Alonso Abarca y Bergua*, señor de la baronía de Gavín, quien capituló, el 2 de julio de 1281, ante el discreto Nadal de Lorieri, con doña Juana Martínez de Bolea, hija del carmarlengo mayor del rey Pedro III el Grande, mosén Martín de Bolea.

Los hijos de este matrimonio usaron como apellido del linaje *Bolea*; uno de ellos fue *Domingo Martínez de Bolea y Abarca*, casado con María de Pinós, de antigua y noble stirpe. Fueron padres de *Pedro de Bolea y Pinós*, casado con doña Juana de Mendoza, a la que hizo madre de *don Yñigo de Bolea y Mendoza*, diputado en las Cortes del Reino en 1452 por el Brazo de Nobles. Fue su mujer doña Simona Ximénez de Galloz, hija de mosén Ximeno de Galloz, caballero,⁶ y ambos fueron padres de *Her-*

⁴ *Historia de España. Alta Edad Media*, Barcelona, Éxito, 1967, t. II, p. 205.

⁵ Pedro II, rey-conde, gobernó desde 1196 hasta 1213 y murió asesinado en Muret. Hijo del rey-conde Alfonso II y de doña Sancha de Castilla, fue el padre del rey don Jaime de Aragón, Bellónida (1213-1276).

⁶ AHPZ, 83/16. Casas nobles, Aranda-Híjar.

nando de Bolea y Ximénez-Galloz, noble de Aragón, caballero muy ilustre en Zaragoza, mayordomo mayor del malogrado Carlos de Aragón y Navarra, príncipe de Viana.

Don Hernando de Bolea había asistido en 1460 a la jura y coronación del rey don Juan II de Aragón y Navarra. Por haber tomado partido por el príncipe don Carlos de Viana, se enemistó con el rey don Juan II, padre del príncipe, de modo que el monarca aragonés secuestró los bienes de su vasallo, bienes que le fueron restituidos por dicho monarca en 1463. Hizo un buen matrimonio don Hernando de Bolea, casando con doña María de Portugal y Deza de Castro,⁷ cuyos padres fueron Fernando Deza y Portugal, conde y señor de Portoalegre, y doña Juana de Castro, y sus abuelos paternos, don Fernando Deza, conde de Portoalegre, y doña María de Portugal y Castilla, de las casas reales de Castilla y Portugal. Fue bisnieta del infante don Juan de Portugal y de la infanta doña Juana de Castilla y Castro (hija esta del rey don Enrique II de Castilla y doña Juana de Castro), tercera nieta (tataranieta) del rey don Pedro I de Portugal, dicho *el Cruel* o *el Justiciero*, y de su legítima mujer doña Constanza Manuel de Villena (hija esta del famoso infante escritor don Juan Manuel de Castilla y Saboya, príncipe de Villena).

De este matrimonio nacieron, entre otros:

–*Don Jerónimo de Bolea y Portugal*, caballero muy erudito y célebre anticuario, historiador y literato, autor de *Historia de los ínclitos reyes y genealogía de casas ilustres de Aragón*. A él debemos muchos datos de los Bolea.

–*Doña Beatriz Bolea y Portugal*, casada y capitulada con don Ximeno Ximénez de Urrea, señor de Sestrica, el 27 de noviembre de 1490.⁸

–*Baltasar de Bolea y Portugal*, noble de Aragón, casado con Isabel de la Caballería y Raro, cuyas capitulaciones pasaron ante el discreto Miguel Francés, notario, el 30 de julio de 1514. Era hija del vicescanciller de la Corona de Aragón Micer Alonso de la Caballería, infanzón, y de doña Isabel Raro.⁹ Los descendientes de este matrimonio se unieron en el siglo XVII con los de su hermano don Yñigo de Bolea y Portugal. Un descendiente fue el célebre don Pedro Abarca de Bolea, conde de Aranda.

⁷ AHPZ, sala 1ª, 27/88 y 79/27. Aranda-Hijar.

⁸ AHPZ, sala 1ª, 83/5. Aranda-Hijar.

⁹ Archivo Histórico Nacional (AHN), OO MM, Santiago, expediente 3.

–*Yñigo de Bolea y Portugal Ximénez de Galloz*, noble de Aragón, señor de las baronías de Siétamo y Torres en el reino de Aragón (provincia de Huesca), copero mayor del señor rey don Fernando II el Católico, gentilhombre de cámara de su majestad imperial el invicto emperador don Carlos. Había participado brillantemente en la conquista de Granada en el año 1492. En 1516 estaba de embajador de Aragón en la corte del emperador Maximiliano I. En un real privilegio dado en Valencia el año 1507 por don Fernando II el Católico a su copero mayor y maestresala don Yñigo de Bolea, en el que se demuestra la regia ascendencia de don Yñigo por sus padres, le otorga el tratamiento de *egregio*, que en la época solo correspondía a condes y marqueses: “Enecus filius Ferdinandi Boleae et Galloz, ac nobilias Mariae Portugal, coniungum repetu, et latare iusdem patris vestri ex antiquissimo et Egregio genere vulgariter nominato de los Abarca”.¹⁰

Don Yñigo de Bolea y Portugal, nacido en Zaragoza, firmó sus capitulaciones matrimoniales con doña Bernardina Velázquez el 3 de febrero de 1502, ante Mateo de Villanueva, infanzón y notario de Zaragoza.¹¹ Doña Bernardina era hija del noble castellano Ruy Velázquez del Puerco, copero del rey Fernando el Católico, natural de la villa de Cuéllar, y de doña Catalina Velázquez de Olmedo, dama de la Reina Isabel la Católica, natural de Portillo, en el reino de Castilla.¹²

Fueron hijos de este matrimonio, entre otros, *don Frey Hernando de Bolea y Velázquez*, caballero de la Milicia y Religión de San Juan de Jerusalén, y *don Bernardo de Bolea y Velázquez Portugal*, llamado *Bernardo de Bolea y Portugal*, doctor en Derecho, noble de Aragón, catedrático, regente del Consejo Supremo de Aragón y vicescanciller de la Corona de Aragón, virrey de Nápoles en 1547 y gobernador de Portugal en el reinado de Felipe II. Don Bernardo firmó sus capitulaciones matrimoniales el 1 de noviembre de 1551 ante el discreto Martín Sánchez del Castellar, infanzón,¹³ con doña Jerónima Castro de Pinós y Ferrera, señora de la baronía de Siétamo, hija de los nobles don Pedro Castro de Pinós, señor de la baronía de Siétamo, de la real casa de Castro, y de doña Isabel de Ferrera, señora de Siétamo. Esta última otorgó testamento el 10 de octubre de 1556 con Guillén de Costa, notario de Huesca. Deja por hijas a doña

¹⁰ AHPZ, sala 1ª, 95/4. Pruebas de nobleza.

¹¹ AHPZ, sala 1ª, 27/68 y 79/27. Capitulaciones matrimoniales y testamentos.

¹² *Ibidem*.

¹³ *Ibidem*.

Jerónima, casada con don Bernardo de Bolea, y doña Isabel Castro de Pinós, casada con don Francisco de Altarriba Alagón y Díez de Aux, señor de la baronía de Huerto. Bernardo de Bolea y Portugal hizo informaciones de su nobleza en la Audiencia Real el 28 de abril de 1547, siendo zalmedina y juez ordinario de Zaragoza Alonso de Torrijos, ciudadano, y testigos mosén Miguel de Rivas, beneficiado de San Felipe, y los magníficos Jerónimo de Guallart y Jerónimo Pérez de Caseda, infanzones.

Don Bernardo y doña Jerónima de Castro fueron padres de *Martín de Bolea y Castro Portugal*, señor de las baronías de Siétamo, Torres, Rodellar, Clamosa y las Almunias, titulado conde de las Almunias,¹⁴ nacido en Nápoles el año 1555. Esclarecido militar, sirvió al rey Felipe II en 1577 y 1595, y siendo de corta edad ejerció de menino de doña Ana de Austria. Igual en las armas que en las letras sobresalió don Martín de Bolea, autor de las obras *Las lágrimas de san Pedro y Orlando enamorado*,¹⁵ fue elogiado por el ilustre vate Lope de Vega en “El laurel de Apolo”:

Para que el Ebro eternamente vea
que ilustremente vive
don Martín de Bolea.

En la inmortal trompeta de la fama
cuyo sonoro círculo le llama
hoy en altas pirámides le escribe
haciendo a los dorados capiteles
trofeo de armas y armas de laureles.

Dos veces casó don Martín de Bolea y Castro. La primera, en la villa de Fuentes de Ebro, el 15 de noviembre de 1569, fecha de sus capitulaciones matrimoniales con doña Ana Fernández de Heredia y Fernández de Híjar, hija de los cuartos condes de Fuentes, grandes de Aragón, don Juan Cristóbal Fernández de Heredia y Cuevas, señor de las baronías de Fuentes y de Mora, ricohombre de Aragón, y de doña Elena Fernández de Híjar y Alagón, hija de los condes de Belchite, señores de las baronías de Híjar y Puebla de Albortón.¹⁶ Las capitulaciones se realizaron ante Pedro López, notario de Zaragoza:

¹⁴ El título de conde de las Almunias fue concedido el 29 de abril de 1639 a don Alonso Celdrán de Alcarraz y Abarca de Bolea, nieto del citado don Martín Abarca de Bolea.

¹⁵ Cf. ANTONIO, N. de, *Bibliotheca hispana vetus et nova*, Sevilla, 1645, t. II, p. 89.

¹⁶ AHPZ, sala 1ª, 27/68.

De una parte los muy iltres señores don Bernardo de Bolea Portugal, Vicecanciller de Aragón, y doña Hyeronima Castro de Pinos, señores de la varonía de Siétamo, como padres de don Martín de Bolea y Castro, y de la otra don Joan Fdez de Heredia y doña Helena Fernández de Híjar padres de doña Ana de Heredia e Híjar doncella.

La segunda boda fue con doña Anna de Mur, hija de los señores de Pallaruelo y Bárcabo. En la parroquia de Siétamo hay una partida que dice: “En el lugar de formigales el día benti quatro de maio de mil quinientos ochenta y nueve se casaron los iltres senyores don Martin de Bolea y donya Anna de Mur”. De ambos enlaces dejó sucesión, pero para la genealogía de los marqueses de Torres seguimos la de su primera mujer, doña Ana de Heredia.

MARQUESES DE TORRES

Don Martín Abarca de Bolea y Fernández de Heredia, Castro de Pinós y Fernández de Híjar, primer marqués de Torres, caballero de la Orden Militar de Santiago, señor de las baronías de Siétamo, Clamosa, Torres, Rodellar y las Almunias, del Consejo de Su Majestad, de la Real Junta de Obras y Bosques, señor de Maella..., nació en su señorío de Siétamo (Huesca): “Parroquia de Siétamo a cinco días de jullio fue baptizado un hijo del iltre sr. don Martin de Bolea, anno 1578 y de la iltre Sra doña Anna de Heredia, fueron compadres mossen Esteban Pontac y Ysabel Artal natural de Sietamo”.¹⁷

El rey don Felipe III concedió a don Martín Abarca de Bolea y Fernández de Heredia el título de marqués de Torres por Real Cédula de 4 de junio de 1620. El 14 de enero de 1625 este marqués ingresó con pruebas de nobleza, legitimidad y limpieza de sangre en la Orden Militar de Caballería de Santiago La Espada.¹⁸ Había casado don Martín Abarca de Bolea en Zaragoza, parroquia de San Pedro, el 8 de junio de 1610,¹⁹ con su sobrina carnal doña Catalina Pérez de Almazán y Abarca de Bolea Fernández de Heredia y Fernández de Heredia, por derecho propio señora de Maella (Zaragoza), hija de don Juan Pérez de Almazán y Fernández de Heredia, señor de la villa de Maella y de los lugares de Villanueva de Almazán y Borjas Blancas en el prin-

¹⁷ AHPZ, sala 1ª, 27/71.

¹⁸ AHN, OO MM, Santiago, expediente 3 (Zaragoza, 1625).

¹⁹ Archivo Diocesano de Zaragoza (ADZ), libro 1, f. 16v. Matrimonios.

cipado de Cataluña, y de doña Francisca Abarca de Bolea y Fernández de Heredia y Pérez de Pomar, nieta materna de don Juan Pérez de Almazán y Ximénez de Urrea, señor de Villanueva de Almazán, de Maella y Borjas Blancas, y de doña Catalina Fernández de Heredia y Ayanz, señora de Tosos y Botorrita en el reino de Aragón, ambos capitulados en 1570.²⁰ Fueron hijos de este matrimonio, entre otros:

–El doctor *don Josef Abarca de Bolea y Almazán*, presbítero, rector de Maella, conde de las Almunias, que siendo clérigo tuvo un hijo natural, don Manuel Abarca de Bolea, casado con doña Rosa Zamora y Pérez-Manrique Espinal, hija legítima de don Adrián Zamora y Pérez-Manrique, hijodalgo y ciudadano de Zaragoza, y de doña Gracia Espinal, viuda a la sazón de don Francisco de Natota Bolea y Zamora, hijodalgo con el que había casado en 1694.²¹

–*Doña Anastasia Abarca de Bolea y Almazán*, bautizada en la parroquia de la Seo de Zaragoza el 24 de diciembre de 1629, marquesa de Osera de Ebro por su matrimonio con don Francisco Jacinto Funes de Villalpando y Ariño, marqués de Osera, caballero de Santiago, señor de las baronías de Osera, Quinto de Ebro, Cabañas y Figueruelas, y de la villa y castillo de Estopiñán, hijo de don Juan Funes de Villalpando y Ariño, primer marqués de Osera, y de su primera mujer, doña Francisca Velázquez-Climent Enríquez de Lacarra Navarra y Martínez de Luna, cuyas capitulaciones pasaron ante el notario de Zaragoza Pedro Sánchez del Castellar, infanzón, el 27 de marzo de 1640.²²

–*Luis Abarca de Bolea y Almazán*, segundo marqués de Torres, señor de las baronías de Siétamo, Clamosa, Torres, Rodellar, Maella, Mesones, caballero de Santiago,²³ capitán de Caballos y Corazas, maestre de Campo (coronel) en Flandes, gentilhombre de cámara del rey don Felipe IV, nacido en Zaragoza y bautizado en la parroquia de San Martín de la Aljafería (parroquia del Santo Oficio) el 2 de septiembre de 1617. Desde el 10 de diciembre de 1625 fue caballero de Santiago; sirvió a Su Majestad en los Estados de Flandes como maestre de un tercio de infantería.

²⁰ AHN, OO MM, Santiago, expediente 3 (Zaragoza, 1625).

²¹ Archivo Histórico de Protocolos de Zaragoza (AHPP), notarios, doc. 3020, f. 185v. Notario, Diego Miguel Andrés (16 de junio de 1694).

²² AHPZ, sala 2ª, 92/54. Aranda-Híjar.

²³ AHN, OO MM, Santiago, expediente 4 (Zaragoza, 1625)

Don Luis Abarca de Bolea casó en Bruxelles de Bravante, en los Estados de Flandes (Bruselas), hacia 1640, con la noble dama doña Catalina Bárbara de Hoorn (escrito alguna vez *Hoornes*) y de la Fraille, hija de los nobles don Aman de Hoorn y doña Isabel de la Fraille Lafalla, señores de Gueldrop. Las capitulaciones matrimoniales tuvieron lugar en Zaragoza el 8 de abril de 1647 ante el notario Diego Francisco de Moles, infanzón:²⁴

De una parte don Luis Abarca de Bolea y Castro Almazán, Marqués de Torres, Conde de las Almunias, Barón de Siétamo, Rodellar, Clamosa, Erípol, Puy de Cinca, Botorrita, Señor de las villas y castillos de Maella y Villanueva de Almazán, Caballero de Santiago, y doña Catalina de Hoornes de la Fraille, ya casados, antes en Bruselles, hija legma. y natural de los nobles don Aman de Hoornes y doña Ysabel de la Fraille y Lafalla, señores de Gueldrop en los estados de Flandes, doña Catalina aporta al matrimonio ochocientos mil sueldos jaqueses moneda de Aragón que en su pays de Flandes, Bruseles, equivalen a cuarenta mil escudos de a diez reales; el marqués de Torres trae al matrimonio sus Señoríos y Título de Marqués, casas en la parroquia de San Phelipe de Zaragoza, y en el mercado, y quinientos ducados de renta que tiene en el Reino de Nápoles.

En 1650 la ciudad de Huesca hizo un certamen poético por el casamiento de don Felipe IV, rey de las Españas y emperador de América, y doña Mariana de Austria. Doña Catalina de Hoornes falleció el 18 de julio de 1675. De este matrimonio fue hijo mayorazgo *don Bernardo Abarca de Bolea y Hoorn, Almazán y de la Fraille*, tercer marqués de Torres y primer duque de Almazán, señor de las baronías de Siétamo, Torres, Clamosa, Maella, Botorrita, Rodellar y Erípol, nacido en su señorío de Siétamo el 1 de noviembre de 1648 y fallecido en Zaragoza, parroquia de San Miguel de los Navarros, el 12 de enero de 1701.²⁵ Diputado del Reino por el Brazo de Nobles en las Cortes del Reino (1648),²⁶ el rey don Carlos II le concedió el ducado de Almazán para los primogénitos de los marqueses de Torres.

El 19 de agosto de 1669 había casado en la parroquia de San Felipe²⁷ de Zaragoza con doña María Francisca Bermúdez de Castro Bardaxí y Moncayo, natural de

²⁴ AHPP, doc. 2766, f. 1050 (1647).

²⁵ Archivo de la Parroquia de San Miguel (SM), libro 5º, f. 116. *Q. L. Mortuorum*.

²⁶ DPZ, Registro de Cortes, Brazo de Nobles, mss. 555 y 577.

²⁷ Archivo de la Parroquia de San Felipe (SF), libro 4º, f. 302. Matrimonios.

Zaragoza, bautizada en la parroquia de San Miguel de los Navarros el 31 de marzo de 1657,²⁸ hija de don Josef Belenguer Bardaxí, *olim* Bermúdez de Castro y Gurrea, marqués de Cañizar, ricohombre de Aragón, y de doña Francisca de Moncayo Gurrea Celdrán y Abarca de Bolea, marquesa de San Felices de Aragón. Doña Francisca Bermúdez de Castro falleció en Zaragoza, parroquia de San Miguel, el 13 de junio de 1702.²⁹

Don Bernardo Abarca de Bolea pretendió el condado de Aranda, por lo que se apellidó Ximénez de Urrea, *olim* Abarca de Bolea, era sexto nieto del primer conde de Aranda, don Lope Ximénez de Urrea y Centelles, virrey de Sicilia, señor de Aranda, Épila y El Bayo, vizconde de Biota y Rueda, ricohombre de Aragón a quien el rey Fernando II el Católico creó conde de Aranda en 1488. Don Bernardo también litigó por el condado de Fuentes y el marquesado de Mora, y se apellidó Fernández de Heredia, *olim* Abarca de Bolea. Era tataranieta del cuarto conde de Fuentes, don Juan Cristóbal Fernández de Heredia. Fueron hijos de los marqueses de Torres y duques de Almazán, entre otros:

–*Doña Micaela Rosa Ventura Francisca* (llamada después *doña Francisca*) Abarca de Bolea Ximénez de Urrea Bardaxí y Moncayo, bautizada el 28 de febrero de 1696 en San Miguel de los Navarros;³⁰ fue padrino su tío el doctor José Abarca de Bolea y Castro, rector de Maella y conde de las Almunias. Casó con don Pedro de Alcántara Funes de Villalpando y Gurrea, conde de Atarés y del Villar, hijo de don Melchor Funes de Villalpando y Sanz de Latras, conde de Atarés, y de doña Juana Gurrea y Ximénez-Cerdán, por derecho propio condesa del Villar.³¹ De este matrimonio nacieron *don Cristóbal Funes de Villalpando y Abarca de Bolea*, conde de Atarés, y *don Ambrosio de Villalpando y Abarca de Bolea*, conde de Ricla.

–*Don Pedro Buenaventura Miguel Francisco Ignacio Francisco Xavier Antonio Benito Bernardo Martín Josef Ramón Nonat Juan Fernández de Heredia Berenguer de Bardaxí Ximénez de Urrea Abarca de Bolea Fernández de Hixar Castro Moncayo Almazán Portugal y Hoorn*, llamado *don Pedro Buenaventura Abarca de Bolea y Ximé-*

²⁸ SM, libro 4º, f. 7. *Q. L. Baptizarum*.

²⁹ SM, libro 5º, f. 118. *Q. L. Mortuorum*.

³⁰ SM, libro 5º, f. 311. *Q. L. Baptizarum*.

³¹ Cf. FANTONI Y BENEDÍ, R. de, *Los nobles en la parroquia de San Gil Abad y sus asientos en las diferentes parroquias de Zaragoza (1563-1700)*, cap. 1: “Los Gurrea y alianzas”, ff. 66, 67 y 68 (tesis doctoral leída en Zaragoza el 11 de septiembre de 1997).

nez de Urrea, fue bautizado en la parroquia de San Miguel de los Navarros el día 14 de junio de 1699 y apadrinado por su tío el doctor José Abarca de Bolea y Castro, rector de Maella y conde de las Almunias.³² Pretendió el condado de Fuentes y fue por derecho propio cuarto marqués de Torres desde 1701 y noveno conde de Aranda, grande de España, desde 1725, ilustre militar como demostró en Italia, siendo coronel del Regimiento Inmemorial del Rey número 1 (*olim* Regimiento de Castilla) defendiendo la causa del infante don Carlos de España, duque de Parma, Piazenza y Guastalla, rey de Nápoles y Sicilia, y más tarde, desde 1759, rey de España y de las Indias, nuestro inteligente monarca don Carlos III (1759-1788).

Don Pedro de Alcántara Abarca de Bolea firmó sus capitulaciones matrimoniales en el lugar de Sangarrén (Huesca) el 3 de junio de 1715, ante Raymundo Sancliment, notario y ciudadano de Huesca, infanzón, con doña María Josefa Pons López de Mendoza Bournonville de Eril, condesa de Robres, baronesa de Sangarrén, marquesa de Rupit:

CM. de una parte don Pedro de Alcántara Buenaventura Ximénez de Urrea y Abarca de Bolea, Pérez de Almazán, Fernández de Heredia, Fernández de Híjar, Portugal, Marqués de Torres, Conde de las Almunias, Barón de Siétamo, Clamosa, de Gavín, Señor de Quarte y de Cadrete, y de Maella, Duque de Almazán, hijo lexmo. de los Ilustres Sres. don Bernardo Abarca de Bolea Hoorn y de doña Francisca Bermúdez de Castro y Bardaxí Moncayo, ya difuntos, Marqueses de Torres; y de la otra don Agustín Bernardo Pérez de Pomar López de Mendoza Pons de Turell Zalba como padre de doña María Josepha Pons de Mendoza Bournonville de Eril, hija suya de doña María Ignacia de Bournonville y Eril de Orcau, Conde de Robres y de Montagur, Marqués de Vilamunt, Señor de la Baronía de Sangarrén...³³

Falleció el noveno conde de Aranda en 1742. Había sucedido en el condado de Aranda a doña Antonia Ximénez de Urrea Rocafull de Rocabertí, *olim* Fernández de Heredia Zapata de Calatayud, que premurió a su marido el noble don Guillem de Rocafull de Rocabertí, conde de Peralada y de Albaterra, grande de España.³⁴

La madre del famoso don Pedro Pablo, conde de Aranda, doña Josefa Pons de Mendoza, fue hija de don Agustín Bernardo López de Mendoza Pérez de Pomar, *olim*

³² SM, libro 5º, f. 347. *Q. L. Baptizarum*.

³³ AHPZ, sala 1ª, 27/72. Aranda-Híjar.

³⁴ Cf. FANTONI Y BENEDÍ, R. de, *op. cit.*, f. 875: "Ximénez de Urrea, condes de Aranda".

Pons de Turell y Llul Zalva, conde de Robres y de Motagud, señor de las baronías de Sangarrén y de Tiurana y Vilademut, en el principado de Cataluña, y doña María Ignacia de Bournonville de Eril, hija de los marqueses de Rupit, cuyas capitulaciones matrimoniales se firmaron en Robres (Huesca) en 1700.³⁵ Don Agustín Bernardino López de Mendoza Pons de Turell y Zalva, abuelo materno del conde de Aranda, otorgó testamento en su señorío de Sangarrén el 15 de septiembre de 1720 ante el notario Raymundo Latre; cita en él a su primera mujer, doña Esperanza de Gurrea y Francés de Urrutigoyti, con la que había casado en la parroquia de Santa Cruz de Zaragoza el 13 de diciembre de 1690, y a su hija doña Josefa López de Mendoza, de su segundo matrimonio, con doña María Ignacia de Bournonville Perapertusa, marquesa de Rupit.

Don Bernardo Agustín López de Mendoza había nacido en Huesca y fue bautizado en San Pedro el Viejo el 28 de agosto de 1641.

Los abuelos paternos de doña Josefa López de Mendoza fueron don Bernardo de Pons e Iturell Sancliment Zalva y Llul, conde de Robres y barón de Sangarrén en el reino de Aragón, caballero de Santiago, barón de Tiurana i Vilaplana en el principado de Cataluña, del Consejo de Su Majestad, que testó en Madrid el 9 de agosto de 1672 ante Juan Pérez, y doña Catalina López de Mendoza y Pérez de Pomar, por derecho propio condesa de Robres y señora de la baronía de Sangarrén, representante de los Mendoza en Aragón, cuyo tronco fue el ilustre poeta y esclarecido militar don Yñigo López de Mendoza y Lasso de la Vega, nacido en Carrión de los Condes en 1398.

Los abuelos maternos de doña Josefa López de Mendoza y Pons, condesa de Aranda, fueron don Francisco de Bournonville y Perapertusa Melum Clariana Egmont y Montemorency, marqués de Rupit y de Risbourg, caballero de Santiago, señor de Capres y barón de Holoeffort, y doña Manuela de Eril y Orcau. Don Francisco Antonio de Bournonville, bisabuelo del conde de Aranda, nuestro biografiado, fue hijo de Juan Francisco Benjamín Melum y Egmont de Montemorency, marqués de Risbourg y Bournonville, maestre de campo de la Infantería Valona, hermano entero de Alejandro II, príncipe de Bournonville en Bravante, y de doña María de Perapertusa y Clariana Vilademans y Cruilles, vizcondesa de Ioch en el Rosellón, señora de las baronías de Raballet en el Roselló, de Faradell Gelida y Santa Coloma del Farnés,³⁶ casados el

³⁵ AHPZ, sala 2ª, caja 46.

³⁶ Cf. CASELLES, E., *Doze frutos de la muy antigua y ilustre casa de Bournonville*, Barcelona, Rafael Figueiro, 1680.

21 de abril de 1669. Doña María de Perapertusa fue hija de Antoni Perapertusa i Vila-demany, vizconde de Ioch y con baronías en el Roselló y en el principado de Cataluña, y de doña Sicilia de Clariana i Descallar, señora de la baronía de Mint en el principado. Los Bournonville eran de la más alta nobleza en Flandes y Francia, descendientes de los emperadores del Sacro Imperio Romano Germánico por las casas de Austria y Luxemburgo.

Los condes de Aranda, marqueses de Torres, fueron padres de *doña María Engracia Abarca de Bolea y Ximénez de Urrea*, duquesa de Híjar por su matrimonio con don Joaquín Fernández de Híjar y Silva, y del excelentísimo señor *don Pedro Pablo Abarca de Bolea y Ximénez de Urrea*, nacido y bautizado en su señorío secular de Siétamo el 1 de agosto de 1719.

Parroquia de Siétamo. Folio 165. Bautismos. El primero de agosto fue bautizado el muy ilustre Señor don Pedro Pablo Macabeo, Francisco de Paula Felipe de Neri, Ignacio de Loyola, Jacobo Benito, Bernardino, Pedro de Alcántara, Jusepe, Francisco de Asís, Agustín, Manuel, Miguel Antonio de Padua, Ramon Nonat, Francisco de Sales, Christóbal, Joachim, Nicolás, Lorenzo, Vicente, Orencio, Justo, Pastor, Pedro de Arbués y de Todos los Santos, hijo legmo. y natural de los Excmos. Sres. don Buenaventura Abarca de Bolea y doña Jusepa Pons de Mendoza, marqueses de Torres y duques de Almazán, fueron sus padrinos los nobles don Nicolás de Olcina y doña Manuela Fernández de Felices coniuges.³⁷

TÍTULOS, SEÑORÍOS Y DIGNIDADES DEL CONDE DE ARANDA

Don Pedro Pablo Abarca de Bolea Ximénez de Urrea Alagón Pons y Mendoza Bermúdez de Castro Hoorn Pérez de Almazán Fernández de Heredia Fernández de Híjar Bardaxí Bournonville Eril Castro Aragón Zapata de Calatayud Ximénez de Galloz Perapertusa Portugal y Navarra. . . , décimo conde de Aranda, grande de España de primera clase, cuarto marqués de Torres, conde de Castelflorit, marqués de Rupit, vizconde de Rueda y Biota, señor de las baronías de Gavín, Siétamo, Clamosa, Eripol, Trasmoz, Lamata, Castell-Viejo, Antillón y La Almolda, Cortes de Arenós y Benillova, la Val del Rodellar, Ponzano, Bospén y Lascellas, señor de la tenencia y honor del

³⁷ AHPZ, sala 2ª, 92/40. Aranda-Híjar.

Alcalatén y de los castillos y villas de Maella y Mesones, duque de Almazán, capitán general de los Reales Ejércitos, gentilhombre de cámara de Su Majestad con ejercicio, caballero de la Real e Insigne Orden del Toisón de Oro, primer ministro presidente del Real Consejo de Castilla, embajador de SMC en Lisboa, París y Varsovia, capitán general de Castilla la Nueva y Valencia y presidente de la Real Audiencia.

Desde su nacimiento y hasta 1742 usó el título de duque de Almazán. En 1728 pasó a Italia con su padre el conde de Aranda don Pedro de Alcántara Abarca de Bolea, coronel del Regimiento Inmemorial del Rey número 1, y desde entonces hasta 1734 nuestro biografiado estudió en Bolonia en el Colegio de San Clemente de los Españoles. En 1736 estudió en Parma en el Seminario de Nobles, regentado por los jesuitas, donde recibió una esmerada educación humanista. Despertó en el joven Aranda la vocación militar heredada de sus mayores los Abarca y en 1736 se incorporó al Regimiento Inmemorial con su padre, para defender la causa de nuestro rey Carlos III. El 7 de julio de 1738 firmaba en Madrid Villa y Corte de Su Majestad sus capitulaciones matrimoniales con doña Ana María del Pilar de Silva Fernández de Híjar Funes de Villalpando, hija de los excelentísimos señores don Isidro Fadrique Fernández de Híjar, *olim* de Silva Portugal Portocarrero Mendoza Villandrando de la Cerda Castro de Pinós, duque y señor de Híjar, grande de España, conde de Salinas y de Ribadeo, de Guimerá y de Valfogona en el principado de Cataluña por la Gracia de Dios Vizconde de Illa y Canet, y de doña Prudenciana Funes de Villalpando y Portocarrero, marquesa de Osera.³⁸ Tenía el conde 17 años y doña María Pilar 21.

Durante las campañas militares en Italia dio pruebas de valor. En 1742 fue gravemente herido en la famosa batalla de Campo Santo, siendo brigadier de los Reales Ejércitos. En 1747 era mariscal de campo (general de división), y con 36 años el rey Fernando VI le concedió el empleo de teniente general. Carlos III, rey de España, le nombró embajador ante la corte de su suegro, el rey Augusto III de Polonia.

De su matrimonio con doña María del Pilar de Silva Fernández de Híjar nace en Zaragoza, en 1741, don Luis Augusto Abarca de Bolea y Fernández de Híjar, que falleció en 1755. En 1784, viudo y sin descendencia de doña Pilar de Silva, casó con doña Josefa de Silva y Arenberg, deuda suya por la casa de Bournonville (que después de viuda fue duquesa de Alagón por su matrimonio con don Francisco Fernández de Cór-

³⁸ AHPZ, sala 1ª, 27/27. Aranda-Híjar.

dova Alagón Espés Glimes de Bravante, duque de Alagón, capitán general de los Reales Ejércitos y grande de España). Tampoco dejó sucesión.

El gran conde de Aranda don Pedro Pablo murió desterrado en su señorío de Épila (Zaragoza) el 9 de enero de 1798, habiendo recibido todos los sacramentos. Fue el conde de Aranda la figura más representativa de esta gran casa feudal, cuyo nombre hizo famoso en todas las cortes de Europa. Como militar, fue valiente; como político y diplomático, experto y sagaz; como súbdito monárquico, leal; como mecenas del arte, basta recordar los nombres de Goya y Bayeu. Contribuyó al progreso cultural y económico de España, nuestra patria, y Aragón, su tierra. Ayudó generosamente a su deudo, el canónigo de Mora don Ramón Pignatelli de Aragón y Moncayo, en la terminación de la magna obra hidráulica del Canal Imperial. El conde de Aranda, terco de carácter, poco dúctil ante los “grandes” con ribetes populistas y muy orgulloso de sus títulos y grandezas, nunca disimuló su desprecio por los “nuevos nobles”, colaborando a disgustos con los golillas, es decir, con los burócratas ennoblecidos: Florida-blanca, Campomanes...

Todos sus estados y señoríos pasaron a su hermana doña Engracia Abarca de Bolea, anteriormente citada, la cual, con 17 años, casó con don Joaquín Diego Fernández de Híjar, *olim* de Silva Portocarrero Funes de Villalpando, también de 17 años, duque de Híjar, grande de España, hermano entero de su cuñada la condesa de Aranda, y ambos hijos de don Isidro Fadrique de Silva y de doña Prudenciana Portocarrero. Las capitulaciones se firmaron el mismo día.

Hoy es poseedora de los títulos de la casa de Aranda la duquesa de Alba y de Berwick, doña Cayetana Fitz-James Stuart Silva, duquesa de Híjar.